

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO II

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclama.  
Redaccion y Administracion, Medio 55.

Jueves 11 de agosto de 1881  
Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

**Anuncios.**  
Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, .0 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. 11.—Defunciones y aniversarios, 1. rs. uno.

Núm. 115



## EL EXCMO. SR. D. EMILIO SANCHO Y SUBERCASE.

Falleció el 17 de Julio de 1881.

Su desconsolada esposa la Excmo. Sra. D.<sup>a</sup> Francisca Tirado y Lamamié, hijo y demás familia, suplican á sus parientes y amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma tendrán lugar el día 17 del actual á las diez de su mañana en la Parroquia mayor.

(No se reparten esqueles.)

## D. JUAN B. FRAILE,

PRESBITERO COADJUTOR DEL GRAO,

autorizado por el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, hace tres años tiene abierta en esta ciudad, en donde se pueden cursar y probar el primero y segundo año, una escuela de Latin y Humanidades, como su cursal del Seminario de Tortosa.

La matricula para el próximo curso escolar estará abierta desde el 15 de este mes hasta el 31 inclusive.

Los que hayan de matricularse para el primer año deberán presentar la partida de bautismo, y un certificado de su maestro de haber observado buena conducta, y de haber estudiado con aprovechamiento las materias correspondientes á la instruccion primaria.

Un manifiesto electoral á dos tintas.

El Sr. Polo, por la originalidad de sus conceptos, por sus singulares apreciaciones y por el especial modo que tiene de ver los asuntos, dá á todos sus actos un sello de originalidad tal, que con justicia ha llegado ya á figurar entre los hombres que tienen cosas. De modo, que cuando supimos su precipitada salida para Madrid, digámoslo: cosas de Polo; y al tener noticia de que habia publicado un manifiesto electoral, al terminar su lectura, involuntariamente exclamamos: cosas de Polo. Considerábase este señor un sér sobrenatural, de origen semidivino que, superior á los demás hombres, tiene la elevada mision de mandarlos y de dirigirlos por los derroteros que fantasea su vivaz imaginacion: Ciérase siempre su olimpica personalidad por las etéreas regiones de una afectada superioridad y una vez en ella, vé tan pequeño este mundo sublunar, que tan solo recordando que ahora quiere ser progresista, es como se comprende que haya disminuido el gas del orgullo que hincha el

globo de su fatuidad y se haya dignado caer en el distrito de Nules para dirigir á sus electores el siguiente manifiesto:

«A MIS ELECTORES EN EL DISTRITO DE NULES.

Antes de publicarse la convocatoria, manifesté por medio de los periódicos que presentaría mi candidatura en ese distrito.

Ahora lo verifico esperando obtener favorable éxito.

No importa combatan mi candidatura los elementos partidarios entónces de los señores Cánovas y Romero, que la combatieron cuando la presenté como constitucional en las últimas elecciones.

La violenta presion gubernamental que impidió la votaran gran número de electores, no existe hoy, porque no consiente el sistema político del actual ministerio, y además, soy el candidato que ha designado como el adicto en el distrito de Nules.

Nada significa que me combatan una individualidad, que hasta casi ayer manifestaba apoyarme.

Muy pocos electores la seguirán en su evolucion injustificable.

Cuento con los electores que me dieron sus votos, con muchos que no pudieron dármele, con poderosas simpatias políticas, con no menos eficaces simpatias personales, y con la fuerza que me dá el pertenecer á la provincia y al distrito, estando identificados mis intereses con los suyos, y el que propietario y cultivador en el distrito soy como uno de ustedes, y su natural candidato.

Debo así esperar tendré la honra de representar en el Congreso un distrito que ya otras veces he representado.

Por lo demás, espero la decision del cuerpo electoral, con toda la tranquilidad que puede gozar quien nada ha debido ni querido deber al ser Diputado durante treinta y siete años, en los cuales muchas veces lo ha sido, y que en su muy larga vida política

no ha recibido ni un solo céntimo del presupuesto del Estado.

Villareal 7 de agosto de 1881.—  
José Polo de Bernabé.»

La incoherencia de sus pensamientos, la absurda lógica de sus conclusiones, la poca veracidad de algunos conceptos y lo mal redactado de todo él, dan una pobre idea de su autor, que á pesar del martilleo de sus conversaciones en que habla de sus relaciones con los Reyes, con Napoleon, Thiers, el Nuncio y todos los santos de la corte celestial, escribe algo peor que cualquier político adocenado. Pero vaya en gracia todo esto, si con ello logra hacer creer á las gentes que es más liberal que Riego.

Nosotros, sin embargo, somos de parecer que hubiese tenido su manifiesto más miga, y sobre todo se habria inspirado mejor en su historia política espresándose de esta manera:

«A mis electores del distrito de Nules.—Antes de publicarse la convocatoria, manifesté por medio de los periódicos que presentaría mi candidatura por cualquier distrito, como lo he hecho siempre con todas las situaciones reaccionarias en que sin intermision he sido candidato ministerial.

Ahora lo verifico esperando obtener favorable éxito, si cuento como otras veces con el apoyo oficial.

No importa combatan mi candidatura los elementos partidarios entónces de los Sres. Cánovas y Romero de los que fui correligionario, y por merecerles absoluta confianza obtuve de la mayoría la vicepresidencia del Congreso.

Las pocas simpatias que cuento en ese distrito impidió la votaran gran número de electores: pero hoy, creo vencer esas dificultades, porque, no consintiendo el sistema político del actual ministerio la violenta presion gubernamental, confío en ella, por ser el candidato adicto designado por el Gobierno.

Mucho significa que me combatan una individualidad, que hasta casi ayer manifestaba apoyarme porque en su candidez tomó por lo sério lo de mi progresismo.

Muchos electores le seguirán en su evolucion justificable.

Cuento con los electores que me dieron sus votos como moderado, con muchos que no pudieron dármele, por no dejar de ser progresistas, con poderosas simpatias políticas entre los reaccionarios, con no menos eficaces simpatias personales en una sola personalidad y con la fuerza que me dá el pertenecer á la provincia y al distrito, de los que vivo aislado, estando identificados mis intereses con los suyos por lo que pago igual contribucion que ellos, y el

que propietario y cultivador en el distrito soy como uno de ustedes (servidor de V.)

Debo así esperar no tener la honra de representar en el congreso un distrito que ya otras veces he representado como moderado y que hoy no puedo hacerle como progresista de verdad.

Por lo demás espero la decision del cuerpo electoral con toda la tranquilidad que puede gozar quien nada ha debido ni querido deber al ser diputado durante treinta y siete años (aquí del tio Paco, con la rebaja) excepcion hecha de una gran cruz, del nombramiento de caballero de la llave dorada, y del mangoneo que he ejercido en la provincia durante el mando de los moderados.

Tableau.

Los periódicos noticieros publican pormenores de la llegada del Sr. Castelar á Huesca y de su discurso en el teatro de aquella capital. La falta de espacio nos impide hoy ocuparnos detenidamente del nuevo discurso del tribuno posibilista, y nos limitamos á dar solamente un ligero extracto que comunica á *El Dia* su correspondencia en Huesca.

Dice así:

«Ante un público numeroso en que se nota grandísimo entusiasmo ha empezado su discurso el Sr. Castelar.

Resumo sus principales conceptos.

No esperaba la última crisis ministerial—dice el orador;—pero estaba preparado para su advenimiento. En las cortes dije á los diputados conservadores que muy pronto el espíritu liberal se impondría en breve plazo.

La democracia no puede alistarse en las abstracciones de lo ideal y necesita apreciar los hechos, y el hecho es que nos encontramos frente á un gobierno liberal, que significa el fin de la reaccion. En el periodo reaccionario protestamos contra todas las medidas destructoras de los principios revolucionarios, y ahora en la situacion liberal, debemos decir que comienza el periodo de solucion de la revolucion de setiembre. Solucion que puede verificarse dentro ó fuera de la democracia, segun la conducta que esto sign. Nosotros ofrecemos al gobierno una gran prudencia, exigiéndole, en cambio, una gran actividad en la reforma.

En las futuras cortes le pediremos que plantee todas las leyes de la revolucion no desacreditadas. La extension del sufragio, la derogacion de la ley de imprenta, la descentralizacion provincial y municipal, grandes reformas en el orden administrativo, la instruccion primaria universal y gratuita. No suscitaremos ninguna cuestion constituyente.

Mientras el Senado secunde las reformas liberales propuestas por el ministerio, ningun interés tenemos en combatirlo; pero si resiste, si trata de anteponer sus privilegios á la libertad, la cuestion constituyente vendrá siendo su única solucion el buscar inspiraciones en la

Constitucion de 1869. Los tiempos revolucionarios han pasado. A la revolucion sustituye la evolucion y con la evolucion terminan las reacciones. La sociedad hoy es democrática desde la revolucion de setiembre, y será democrático el Estado si nosotros damos garantías de gobierno á los elementos conservadores de la sociedad española. Hay que evitar tres errores: un Estado socialista, un Estado enemigo de la Iglesia, y un Estado enemigo del ejército. Cuando toda la democracia convenga en estos tres puntos, la democracia triunfará.

El Sr. Castelar termina haciendo grandes elogios de las antiguas libertades aragonesas y del carácter del pueblo aragonés. (*Grandes y prolongados aplausos.*)

### Correo de Madrid.

Tiene mucho interés la siguiente circular, publicada por el señor gobernador civil de Almería:

«Prevengo á los señores alcaldes de esta provincia adopten todos los medios de publicidad que estimen oportunos para que llegue á conocimiento de sus administrados, que pueden presentarse á pedir trabajo hasta el número de 3.000 jornaleros, al ayudante encargado, en el pueblo de Ocaña, en el trozo sétimo de la carretera de Vilches á Almería, cuyos trabajos comienzan desde la fecha.»

—Segun telegrama del gobernador de Cádiz, anoche á las doce se desarrolló un intensísimo fuego en el gran teatro de aquella ciudad, habiendo quedado completamente destruido. Hubo necesidad de trasladar los enfermos de los hospitales civil y militar á otros locales, por el temor de que pudiera propagarse el incendio á consecuencia de la violencia del viento.

No han ocurrido desgracias personales.

—Segun *La Correspondencia de Paris*, en el mes de setiembre llegará á Madrid el archiduque Carlos Estéban de Austria.

—El almirante Jaurés, embajador de Francia en España, ha llegado á Paris en uso de licencia, y se ha instalado en su hotel del boulevard de Courcelles.

Segun los diarios de aquella capital, el jueves fué recibido por el presidente de la república y después por el ministro de Negocios extranjeros, con el que conversó largamente acerca de las negociaciones entabladas con nuestro país por los sucesos de Orán.

—En Paris se ha constituido una academia de mujeres á cuya cabeza figuran Luisa Michel, Paula Minck, Maria Derainne y Madame Fould (a) Gustavo Haller.

—Reproducimos los siguientes datos estadísticos que publica el *Telegraphe* en un interesantísimo artículo titulado «Las faltas cometidas en Argelia.»

La estension de la Argelia comprende próximamente 43 millones de hectáreas, ó sea una quinta parte menos que Francia.

A pesar de esto solo cuenta 2.900,000 habitantes, incluso sus 500,000 árabes zaharianos.

En cambio si estuviesen bien cultivadas podría, como Francia, alimentar 30 millones de habitantes. Solo el Tell, que comprende 14 millones de hectáreas, cuyo territorio es excelente, y donde la cultura se halla en buen estado, podría alimentar 10 millones de habitantes.

La poblacion de la colonia está formada de elementos diversos, á saber: franceses, 160,000; israelitas naturalizados, 35,000; españoles, 95,000; italianos y malteses, 40,000; alemanes, irlandeses, ingleses, griegos, etc., 25.000; indígenas, 2.000,000;

árabes zaharianos, 500,000, que forman un total de 2.900,000.

Llama desde luego la atencion el reducido número de franceses que cuenta la colonia, resultando que de la poblacion total Francia no posee mas que una décima octava parte. Los indígenas son quince veces más numerosos que los franceses.

—Segun noticias, las bajas que actualmente existen en el ejército de Cuba ascienden á 9,600 hombres, en números redondos, las que en primer término se cubrirán con unos 5,000 sustitutos y voluntarios de aquel ejército, que se encuentran en la Península en situacion de embarque. Los 4,600 hombres que faltan para cubrir la suma total de bajas se sacarán, mediante sorteo, del llamamiento próximo.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que el embarque de los primeros comience á efectuarse desde el día 10 de setiembre próximo.

—Segun telegramas de Huesca, que hoy publica *El Globo*, la noche del 7 al presentarse en el teatro el Sr. Castelar suspendióse la representacion algunos momentos por espontánea, ruidosísima explosion de aplausos.

Han llegado comisiones numerosas de Zaragoza, Logroño, Tardienta, Pomar, Jaca, Alagon, Almudevar, Sariñena, Ayerbe y otros muchos pueblos de Aragon. Tambien ha llegado una representacion de Lérida.

Sobre el banquete que se le ha dado en la noche del día siguiente, dice tambien el colega democrático:

Se ha verificado en el teatro un brillantísimo banquete de 180 cubiertos. A los postres ocupan los palcos las señoras.

Pronuncian entusiastas brindis: Camo; Perez, representante de Lérida; Casas, de Logroño; Ornat, de Almudevar; Monreal, de Ayerbe; Lope, de Huesca; Herran; el director de *La Derecha*; Garrazon, Zaragoza, Jimeno, Rodrigo, Morayta, Alvarado, Herran y Montalvo.

Alverola saluda á la democracia oscense como representante de *El Globo*, y lee un telegrama de la redaccion.

Castelar cierra los brindis, pronuncia un brillante discurso lleno de poesia y sentimiento. La apologia que hace de la mujer arranca frenéticos aplausos. Recuerda que son amigos suyos cuantos lo eran hace veinticinco años. Al analizar el brindis, el entusiasmo no tiene límites.»

El Sr. Castelar ha debido salir hoy para Lérida.

—Bahía de Santander á bordo del aviso *Ferrolano*, 7 de agosto de 1881, once de la noche.—Señor director de *El Correo*:

—Acabo de presenciar uno de esos espectáculos que para su descripcion exacta é interesante necesitaria facultades de que carezco.

Santander ha despedido dignamente á sus reyes: desde el *Ferrolano* se veia la iluminacion general de las casas del muelle, y las luces de bengala colocadas en la Dársena daban un tinte rojizo en extremo singular.

A las once menos cuarto se embarcaron sus magestades en la falúa del *Tornado*, conducida por doce remeros, y a su paso frente á los barcos de guerra, aparecian estos iluminados por luces de bengala. Los seis vapores de la bahía, cuyas líneas destacaban los vivos colores de su iluminacion, conducian músicas y coros, y disparaban ramilletes de cohetes variados, constituyendo todo un conjunto admirable.

La fiesta ha sido, pues magnífica, y dejará en todos los que la han presenciado agradables recuerdos.

Desde aquí se oyen las músicas de la serenata que ha empezado por las populares *Peteneras*.

Estamos cómodamente instalados en este vapor, gracias á la amabilidad de su comandante Sr. Boado y de los oficiales D. Federico Garrido, alférez de navio, y D. Juan Durán, contador de fragata. Son mis compañeros Escobar, de *La Epoca*; Muñiz, de *Las Novedades* de Nueva York; Santoyo, de *El Día*; el distinguido pintor Sanahuja, representa á *La Ilustracion española*.

La mar muy tranquila, nos promete una agradable navegacion.

A última hora sabemos que los generales Echagüe y Terreros pasan al fin á bordo del *Tornado*.

Los vapores-correos de Lopez, lucen tambien bengalas.

Al sonar las doce en punto zarpa la capitana de la escuadrilla real, saliendo detrás en línea de fila la «Ligera», «Concordia» y el «Ferrolano».

Nos abandona el práctico ya fuera del puerto, y termino estos renglones.—*Cárdenas*.

—Telegramas de la *Correspondencia*.—Santander 7.—Los reyes han visitado los establecimientos de baños y el salon de conciertos del Sardinero. En este momento se embarcan en el «Tornado», siendo saludados SS. MM. por las salvas de la escuadra. Esta noche comerán en el palacio del gobierno civil. A la comida han sido invitadas las autoridades.

Santander 8.—SS. MM. han verificado su embarque á las once. El aspecto que ofrecia la bahía, vista á bordo del «Tornado» era verdaderamente fantástico. Todas las fachadas y todas las embarcaciones ostentaban iluminaciones del mejor gusto. El «Tornado» iluminado tambien con luces de bengala. A las doce de la noche levamos anclas. La mar, bella.

Salimos en orden de filas formando á la cabeza el «Tornado», al cual seguian la «Ligera», la «Concordia» y el «Ferrolano».

Acompañan la escuadrilla hasta la salida de bahía varios vapores particulares adornados vistosamente y con música y coros de Orfeon.

Dispáranse millares de cohetes. El estado de salud de SS. MM. y de la gente á bordo, inmejorable.

Envío este parte con el práctico. Llegaremos al Ferrol el martes.—*Mencheta*.

### CALENDARIO GASTRONOMICO.

AGOSTO.

Las comidas delicadas y artísticas padecen todavia en este mes, como si fuera un castigo la falta de los buenos platos que presentan en las mismas. Los grandes señores y los ricos están ausentes, las mesas se encuentran desarmadas y los peráxitos continúan guardando la dieta más rigurosa.

Sin embargo de esto y del rigor que se guarda en la observancia de las modernas leyes de la casa hay gastrónomos impacientes de goces, que encuentran en este mes los medios de procurarse y saborear gazapos y lebratos preparados á la suiza y á la ezarina, y perdigones empapelados en tarta, tórtolas y palomas torcaças.

Pero nosotros, á pesar de dejar consignados los hechos; no podemos menos de protestar contra semejante impaciencia y condenar en absoluto los infanticidios, no queriendo detenernos en tratar de tan criminal materia, por lo cual echamos un velo sobre el particular y doblamos la hoja pasando á tratar de otro asunto.

El pato ó ánade salvaje bien preparado y despues consumido en la cacerola, con hongos ó setas, trufas ó fondos de alcachofas, es de un comer bastante delicado.

—El javato cocido en el asador, relleno ó sin relleno es un bocado de muy buen gusto y se digiere con bastante facilidad.

Y sin embargo, al tratar del presunto heredero del rey de los bosques, no debe dejarse de hacerse la reflexion aplicable á toda clase de carne demasiado jóven de que á pesar de su origen noble y salvaje, no vale en realidad la pena de que por ella se padezca de una indigestion más ó menos insoluble. El mismo elogio é igual restriccion aconsejamos con respecto al cochinito de leche.—*José Rivero*.

### Telegramas.

Paris 6.—La *Agencia Havas*, rectificando una declaracion del *Morning Post*, de Londres desmiente que se trate de mandar 40.000 hombres al Africa.

El *Journal des Debats* y varios periódicos republicanos combaten el deseo del Sr. Gambetta de modificar la parte de la Constitucion referente á la eleccion de los senadores.

Túnez 6.—Reina absoluta tranquilidad. Ha llegado á Trípoli un spahi (soldado indígena de Argel), que ha podido con mil dificultades escapar al degüello de la mision Flatters.

Ha traído nuevos detalles sobre el asesinato de la columna Flatters.

Londres 6.—La Cámara de los Lores ha acabado de discutir los artículos del proyecto de ley agraria, despues de aprobar varias enmiendas importantes.

La Cámara oirá la tercera lectura de la citada ley proyectada el lunes próximo.

Paris 6.—Al despedirse del presidente de la república de Francia, el general Noyes ha dicho, en nombre del presidente de la república de los Estados Unidos, que espera sinceramente ver los sentimientos de amistad que unen ambas naciones desarrollarse y perpetuarse.

Al presentar las credenciales al señor Grevy, el Sr. Noron, nuevo embajador de los Estados Unidos están en buenas relaciones con todas las potencias, pero tienen para la Francia la más viva simpatía. Saludo en la Francia á una nacion amiga que prosigue la grande obra de asegurar la libertad del pueblo bajo la proteccion de las leyes. Ambas disfrutan hoy del gobierno que el gran mártir Lincoln ha llamado «gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.»

Paris 6.—Por el ministerio de la Guerra se desmienten los rumores alarmantes referentes á Argelia.

Un telegrama de Túnez dice que las tropas han quedado instaladas en Efid, Kreider y Mecheria, haciendo imposible toda nueva tentativa por parte de los insurrectos. El estado sanitario de las tropas es excelente.

Una carta de Trípoli dice que el spahi Amarbaunhaura, escapado milagrosamente de los asesinatos de la mision Flatters, declara que el gobernador turco de Ghademes fué cómplice en aquellos asesinatos, y que tomó su parte de botín.

San Petersburgo 16.—El czar ha vuelto á Pterhof.

Viena 6.—Han sido convocadas las Dietas provinciales del imperio para el 22 de Agosto.

Londres 6.—Las autoridades de Osborne han aconsejado al principe de Gales que renuncie por este año á dar los banquetes que todos los veranos ofrecia á sus amigos á bordo de su yacht, por temor á un atentado.

Paris 7.—Los periódicos republicanos tributan grandes elogios á las declaraciones del Sr. Norton, nuevo embajador de los Estados Unidos en Francia, hechas en el acto de presentar sus cartas credenciales al presidente de la república, y se

felicitan de la buena política que siguen.

Dedican tambien el general Noyes, que ha representado alos Unidos en Francia, fuerzas en estrechas relaciones entre ambos países.

Londres 7.—En *Mansion House* sejo de ministros, se declaró:

1.º Que el gobierno intervenir en las negociaciones afganas.

2.º Que el conde boers asegura que la república, siendo unida para el Transvaal.

Y 3.º Que el rey de Inglaterra en la conferencia, reuniendo la Teocracia Epiro á Grecia, con garantía para el comercio europeo.

### Vari

#### ALBUM

DESDE

Sr. Director de

Mi querido director, á la hora del crepúsculo se disponia á escapar de las garras de la real familia y de unos irisados tran en el Paraíso Océano cantábrico.

Desde luego me situacion del pueblo, cubiertos de flores, aspecto de playa, y jardines el mas bello. Hoy es un retiro de los Reyes de España, allí se ve es español.

Mi primer cuidado D. Claudio Lopez y de Comillas, bajo cuyo se operan los milagros de gusto que se esta responder al favor.

El Sr. Lopez me acogida y se dignó sista que juntos hicieran destinadas para hoy y á su servidumbre.

Daré á V. á la ligera per el correo, un de cuanto en ellas.

Dentro de un mes pocos dias ha sufrido completa, están situados del marqués de Comillas. D. Claudio Lopez y trustegui, que han

El primero, los reyes. El segundo, las doña Paz y doña E

El tercero, la alta lacio.

EL NOTE

A su entrada se le salon de verano, cubierto y rodeado de

Al entrar en el primer término el salón severamente, es biliarrio es de roble. Es una magnífica incrustaciones de

felicitan de la buena amistad y marcha política que siguen ambas naciones.

Dedican también lisonjeras frases para el general Noyes, por el acierto con que ha representado al Gobierno de los Estados-Unidos en Francia, y por sus esfuerzos en estrechar las relaciones amistosas entre ambos gobiernos.

Londres 7.—En el banquete celebrado en *Mansion House*, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Gladstone, ha declarado:

1.º Que el gobierno inglés no piensa intervenir en las negociaciones del Afghánistán.

2.º Que el convenio firmado con los boers asegura que la paz en el África Meridional, siendo una garantía de prosperidad para el Transvaal.

Y 3.º Que el resultado de la política de Inglaterra en la cuestión turco-helénica, reuniendo la Tesalia y una parte del Epiro á Grecia, constituye la más firme garantía para el sostenimiento de la paz europea.

Variedades.

ALBUM DE VIAJE.

DESDE COMILLAS.

Sr. Director de *El Cronista*.

Mi querido director: Llegué á este pueblo á la hora del crepúsculo, cuando el sol se disponía á esconderse en el mar, dejando en poder de los artistas que desde hace días embellecen lo que va á ser morada de la real familia una caja de colores y de tonos irisados, como solo se encuentran en el Paraíso y en las costas del Océano cantábrico.

Desde luego me sorprendió la poética situación del pueblo, entre montañas y valles cubiertos de verdura, y el risueño aspecto de playa, que forma con las casas y jardines el mas bello nido campestre.

Comillas fué ayer una anacreontica. Hoy es un retiro encantado, digno de los Reyes de España, porque todo lo que allí se ve es español de pura raza.

Mi primer cuidado fué visitar al señor D. Claudio Lopez y Bris, hijo del marqués de Comillas, bajo cuya inteligente dirección se operan los milagros de transformación y de gusto que se están haciendo para corresponder al favor de los reyes.

El Sr. Lopez me dispensó la más cordial acogida y se dignó acompañarme en la visita que juntos hicimos á las tres casas destinadas para hospedar á la familia real y á su servidumbre.

Daré á V. á la ligera, porque no quiero per er el correo, una descripción sucinta de cuanto en ellas se encierra.

Dentro de un magnífico parque, que en pocos dias ha sufrido una transformación completa, están situados los tres hoteles del marqués de Comillas, de su hermano D. Claudio Lopez y de D. Patricio de Lastrategui, que han de ocupar:

El primero, los reyes con la princesita. El segundo, las infantas doña Isabel, doña Paz y doña Eulalia.

El tercero, la alta servidumbre de Palacio.

EL HOTEL DE SS. MM.

A su entrada se ha formado un hermoso salón de verano, cubierto con un precioso toldo y rodeado de acacias y jazmines.

Al entrar en el hotel se encuentra en primer término el salón de recibir, decorado severamente, estilo Luis XIII. El mobiliario es de roble tallado, siendo notabilísima una magnífica mesa de ébano con incrustaciones de marfil, reducción en

bronce, hecha por Barberiell, de la preciosa alegoría *Gloria Victus*. En este salón hay también dos retratos-busto de sus majestades, pintados al óleo en gran tamaño por el Sr. Suarez Llanos, por encargo especial de los Sres. Lopez. El colorido y el parecido son asombrosos. Los marcos, elegantísimos, están terminados por la corona real.

Pásase despues á un saloncito, estilo Pompadour, adornado con acuarelas y porcelanas del mejor gusto.

Sigue el comedor, estilo Enrique II, y en seguida un saloncito de *toilette*.

En el piso principal están las habitaciones de los Reyes. Alcoba, ricamente decorada, estilo Luis XIII, siendo una de las más notables riquezas artísticas que encierra un cuadro de la Virgen, *Mater amabilis*, original de Bougeran.

Comunica la alcoba con una espaciosa galería, acristalada, de la que se ha hecho una habitación de fantasía. Hay en ella muebles de diferentes estilos, predominando el renacimiento; acuarelas de los mejores artistas catalanes; un precioso velador de madera de hierro talla japonesa; bronce, entre ellos un magnífico centauro de Barye; paisajes, jardines, etc.

También inmediato á la alcoba está el *boudoir* de la reina, raso, color rosa; tocador, puntas de Inglaterra (el encaje mejor que se conoce); muebles de seda blanca; ornamentación rosa, estilo Pompadour.

El cuarto-tocador del rey tiene una decoración muy original, tapizada de hilo crudo.

Sigue á estas piezas un espacioso cuarto de baño.

En el piso segundo están las habitaciones de la princesa. Alcoba vestida de raso blanco; mobiliario de bambú, incluso la cuna, cuyos colchones son de seda color de rosa y pabellon de puntas de Inglaterra.

Inmediato tiene un saloncito de juego; decoración de capricho, con una pajarera, muchas flores y toda una tienda de lindos juguetes, colocados artísticamente.

Las habitaciones contiguas son para la nodriza y servidumbre de la princesa.

HOTEL DE LAS INFANTAS.

Doña Isabel ocupará, cuando venga á mediados de mes, el piso bajo. Doña Paz y doña Eulalia se instalarán, desde luego, en el principal.

La alcoba destinada á la primera está cubierta de cretona azul, floreade; mobiliario estilo Luis XIII; tocador, muselina y raso color de rosa y al lado el cuarto de baño.

La sala de confianza está también tapizada de cretonas, y hay en ella piano, cuadros de mérito y otros objetos artísticos.

La alcoba de las segundas está adornada de muselina, viso azulado claro, y el tocador de muselina y raso.

El salón de estudio tiene un mobiliario de fantasía, piano, órgano espresivo, acuarelas, paisajes, caballotes, porcelanas, etc.

HOTEL DE LA ALTA SERVIDUMBRE.

Es algo más pequeño que los dos anteriores, y está todo él decorado con gusto y esmero.

Todos los trabajos de decorado y ornamentación han sido dirigidos por el conocido tapicero-adornista de Barcelona don Francisco Vidal, que es una especialidad para esta clase de obras.

Todas las habitaciones están amuebladas con el mayor gusto, á pesar de los pocos dias de que se ha podido disponer. Como el pueblo ofrece pocos recursos, todo ha tenido que traerse de Barcelona y Santander, incluso los operarios, que en la actualidad pasan de 300. Desde mediados de julio han llegado por la línea del Norte más de 30 wagoes atestados de efectos.

El parque que rodea los hoteles, y que estaba abandonado porque los marqueses

de Comillas, á causa de sus desgracias de familia, no venían á este pueblo, ha sufrido un cambio total de aspecto, bajo la dirección de uno de los más inteligentes ingenieros de Barcelona, de cuyo punto se han traído infinidad de plantas.

En el punto más elevado y pintoresco del parque se eleva la magnífica capilla-panteon que acaba de construir el señor marqués, y que se consagrará durante la estancia de SS. MM. Es este edificio una verdadera joya artística, del estilo gótico más puro, habiendo presidido para su rica ornamentación un gusto severo y de carácter.

Cuando, como hice ayer tarde, se visita el sagrado recinto, al ponerse el sol, cuando sus últimos rayos se quiebran débilmente en los ventanales de vidrios de colores, y el ruido del mar llega casi apagado, hasta el oído, se siente elevado el espíritu á las regiones de la meditación.

Cuantos objetos encierra esta capilla—destinados al culto han sido construidos en España, y pueden figurar dignamente al lado de las mejores obras de la industria extranjera. Descuellan sobre todos un misal, un cáliz y un incensario.

El parque se iluminará por las noches con luz eléctrica, cuyos aparatos está montando el Sr. Dalmau, director de la Sociedad española de Electricidad, establecida en Barcelona.

El pueblo prepara también sus festejos, en cuya celebración toman una parte muy activa los marqueses de Comillas. A sus espensas se construyen dos arcos de triunfo; uno de maíz, á la entrada de la hermosa alameda que coude á la ria, y otro rústico y, como el anterior, de mucha originalidad, á la terminación de la calle que dá acceso al parque y hoteles.

El ayuntamiento, la compañía de Minas de Santander y el gremio de industriales preparan otros tres arcos. El trayecto que han de recorrer SS. MM. se está cubriendo de gallardetes, y en dos de los puntos más céntricos del pueblo hay dos grandes alegorías: un carro del país, cargado de mieses, y una barca pescadora con toda su arboladura y empavesada.

En la playa se han construido dos preciosos kiosks destinados á casa de baños. El uno lo ha costado el marqués de Comillas. El otro el departamento de Marina.

El marqués ha traído además un tren de carruajes notables, magníficos caballos de tiro y silla, y poderosas mulas enjaezadas con ricas guarniciones húngaras.

A disposición de la real familia estará en las aguas de este puerto el vapor «Alfonso XII» de la línea de correos, de que es propietario el Sr. Lopez. También es posible que vengan, por si los reyes quieren visitarlos, algunos de los vapores de la empresa que están de reserva en Cádiz y Santander.

Hace una temperatura deliciosa, y la colonia que veranea aumenta diariamente.

Los reyes saldrán de Villalva el 5 á las diez y media de la noche. Llegarán á Torrelavega el 6 á las tres de la tarde, y almorzarán en la casa que en ese pueblo tiene el general Ceballos. Al anochecer llegarán á Comillas, y el 7, despues de dejar instaladas á la princesa é infantas, seguirán el viaje á Santander para embarcarse é ir al Ferrol.

Se va el correo. Hasta la próxima.—*El Corresponsal*.

Crónica local y provincial.

Es tal la abundancia de membretes constitucionales y los pliegos por ellos timbrados, que hasta se sospecha si existe alguna fábrica que los falsifique. A no ser así, no se comprendería que los moderados y carlistas de esta provincia tuviesen

tal profusion de ellos, que supere aun á los ejemplares que poseen del *Corazon de Jesús*. Ahora se palpan las consecuencias de no existir un comité constitucional *verdad*, elegido, constituido y organizado debidamente, para que tenga la autoridad y el prestigio de que carece *eso* que se llama por algunos comité *pour rire*. En cambio el Olofernes constitucional puede decir: Despues de mi, el diluvio.

Difícilmente se encontraría en España ningun distrito en que las corrientes liberales se hayan encauzado con tanta fuerza como en el de Nules. Allí ha bastado que sonese como candidato el nombre de D. José Polo, para que, olvidando antiguas disidencias, se hayan unido como un solo hombre todos los elementos progresistas que siempre han sido enemigos naturales del antiguo gefe moderado. De tal manera, que allí la eleccion será sincera y verdaderamente una gloriosa resurreccion del espíritu liberal, y un movimiento de la pública opinion debido á los funestos recuerdos que ha despertado la política reaccionaria cuyo pontífice en esta provincia ha sido y continúa siendo el solitario de Villareal.

Por eso sentiríamos que el Sr. Polo se retirase, porque siendo su candidatura un lazo de union de todos los enemigos del moderantismo, nos place ver el calor y el entusiasmo con que los liberales se aperciben á la lucha, tratando de reverdecer laureles con que está tegida la historia progresista del distrito de Nules.

Despues que se celebró la reunion de mayores contribuyentes y liberales de más influencia de los pueblos del distrito de Nules en el ermitorio de la montaña de Bechi, el Sr. Polo, dicen, que parodiando el *mons parturiens* exclamó: «Esa montaña, despues de sus bramidos, parirá algun ratoncillo;» pero esta vez salió un Veragua que á la primera embestida le ha hecho tomar el olivo al de Bernabé. *Señales* de decadencia.

Capitulo xxx.—De como continúan perfumando el ambiente y perjudicando la salud pública, las *corrientes aguas puras cristalinas* de la letrina del cuartel de San Francisco.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del dia 10 de agosto de 1881.

El viernes 12 del actual y hora de las diez de su mañana, se verificará el sorteo para Ultramar de los reclutas ingresados por efecto de la revision del año actual en este local del gobierno militar.

Lo que se hace saber para conocimiento de los interesados y personas que deseen presenciario.

La música del regimiento infantería de Otumba tocará mañana en el paseo de Ribalta de nueve á once de la noche.—El brigadier gobernador, *Narciso de Fuentes*.—Comunicada: El comandante secretario, *Ricardo Guerra*.

Servicio de la plaza para el 11 de agosto.

Parada y principal, Princesa. Gefe de dia, D. José Blanco Hernaez, coronel de la Princesa.

Hospital y provisiones, segundo capitán de la Reserva.—El comandante secretario, *Ricardo Guerra*.

Boletin religioso.

Santos de hoy.—S. Tiburcio. Santos de mañana.—Stas. Clara, Cenobia y Elesia.

CASTELLON:

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA. Medio, 55.

SECCION DE ANUNCIOS.

ULTRAMARINOS DEL NEGRITO.

Licores y aguardientes de todas clases á precios económicos.



Vinos extranjeros y del país. Champagno de todas clases y de superior calidad.

CALLE DEL MEDIO, NUM. 72, CASTELLON.

Este establecimiento, reconocido á la gran deferencia que le ha dispensado y sigue dispensándole el público, procura no escasear medio con el fin de que se halle surtido de los mejores géneros, y al mismo tiempo con una baratura sin igual.

Surtido completo de géneros de Ultramarinos. Cadenas, aceros, planchas de latón, poleas, hilos de hierro y latón, etc. Toda clase de drogas. Colores preparados y sin preparar.

Se ha recibido magníficos cocos á 2 rs. uno. Cemento romano á rs. 9'50 quintal valenciano.

Salchichon de Vich, á 23 rs. kilo. Galleta, diferentes clases, á 4 y 2'50 rs. libra. Quesos grullé, bola y Natilla, á 4 rs. libra. Cuñetes aceitunas Manzanilla, á 5'50 rs. uno, y por libras 1 real. Este establecimiento debe su gran reputacion á la bondad de sus géneros y baratura.

RELOJERIA

DE

JUAN ALSINA,

ZAPATEROS, NÚM. 27, CASTELLON.

Primera casa que ha establecido la venta de relojes á plazos semanales.

Deseando el dueño de este establecimiento dar más estencion y mayores proporciones á su comercio, ha resuelto facilitar la adquisicion de sus relojes, concediendo á los compradores las ventajas posibles.

Al efecto se espenderán á PLAZOS SEMANALES los relojes que se quieran adquirir, cualquiera que sea su clase y su precio, sin anticipos ni más garantias que la obligacion en que se formalice el contrato, suscrita por persona conocida y de responsabilidad.

El precio del reloj será el que realmente tenga en venta, sin aumento alguno por razon de los plazos.

Si se compran al contado, se hará una rebaja del 5 por 100.

De la bondad, perfeccion y buena marcha de los relojes, sale garante el gefe del establecimiento.

Las personas que gusten visitarle, encontrarán en el mismo cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo remontoirs, para caballeros y señoras, grabados en oro, esmaltados y con diamantes, recibidos de las fábricas más acreditadas del extranjero, garantizados por CUATRO AÑOS.

Gran surtido de remontoirs de plata á precios escesivamente baratos.

De plaqué, de oro garantizado, con cajas de forma nueva.

Remontoirs de plata con calendario perpétuo.

» Nikel, esfera luminosa.

» señalando el dia de la fecha.

Gran variedad en relojes de pared de todas clases.

Relojes de cuadro de varias formas, de 8 y 15 dias de cuerda.

Reguladores de 8 y 15 dias de id.

De Morez, horas y medias, 8 dias de cuerda, con caja.

De cuartos, con cuatro campanas, 8 dias de cuerda, con id.

Alemanes, de 30 horas de cuerda, de todos tamaños, con despertador.

De Cucut, 30 horas de cuerda.

Despertadores de cazadores.

» de mesa montados sobre mármol y con figuras doradas y bronceadas.

Cadenas de oro, plata, Nikel y dublé fino, para caballeros y señoras, y medallones de varias clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier capital de primer orden.

Relojes de bolsillo usados á precios sumamente baratos. Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por DOS AÑOS.

CUATRO REALES SEMANALES.

YA LLEGARON LOS GRANDES SURTIDOS DE SOMBRILLAS

Y BASTONES DE ESTACION.

ESPECIALIDAD EN ABANICOS.

BAZAR DE JOAQUIN ROIG Y AGUT, 8, ENMEDIO, 8.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETRÓLEO

POR MAYOR Y MENOR

DE

JUAN BAUTISTA TALON

CALLE DE ENMEDIO, NÚM. 51

Este nuevo establecimiento ofrece al público gran variedad en

Lámparas y quinqués de todas clases. Pantallas, globos, mecheros y limpia-tubos. Depósito de hojalata, estaño, zinc y tubo de plomo. Especialidad en piezas sueltas para lámparas y quinqués. Gran depósito de tubos de todas clases y sistemas.

Los géneros que el dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer al público, son todos procedentes de las acreditadas fábricas de Alemania; y además de encontrar un grande y variado surtido, podrá adquirirlos con una economía no conocida hasta hoy en esta capital.

Castellon de la Plana.

Unica en su clase.

Unica en su clase.

AVISO interesante á los señores facultativos, á los leprosos, páciantos de úlceras cancerosas ó simples legas, humores herpéticos, reumas, ataques de nervios (reciente emiplegia, paraplegia y epoplegia,) hinchazones, etc. Véase en los prospectos (que se dará gratis,) los certificados y testimonios irrecusables de los señores Perez, Mungui, Barónel, Oliveras, Perez, Dubé, Batlle, Oms, Rico, (M.) Ala, Barochá, Vilas, Pó-s, Martí, Igle-sias, Ruiseñol, Pico, Romero y su hermano, Pauzer, Mendez, Mar-quez, Roman, Beeza y miles otros que no se mencionan. Algunos, despues de 24 y de 18 años de padecimiento, se han curado en un mes ó dos sin quedar reli-quia sencilla, con la prudigiosa é inocente

POMADA DE MARTIN.

A 6 rs. bote en toda España. En Castellon: Sr. Barrachino, Zapateros, 18. Pedir prospectus.

PIANO.

Se vende uno oblicuo, casi nuevo, por un precio muy arreglado.

Darán razon en la calle del Medio, núm. 58, Castellon.

ULTRAMARINOS DEL MORITO

25, SAN JUAN, 25

(NO EQUIVOCARSE)

El dueño de dicho establecimiento acaba de recibir y ofrece al público

Ricos huevos de atun á 5 rs. libra.

Salchichon de Vich á 20 rs. kilo.

Ricos jamones de Lucena

y todo lo concerniente al ramo de ultramarinos, á precios sumamente arreglados.

(NO EQUIVOCARSE)

25, San Juan, 25

HIERRO DIALISADO

DEL DR. QUESADA.

La CLOROSIS, ANEMIA, ESCRÓFULAS, RAQUITISMO y demas enfermedades debidas á pobreza de sangre que ocasionan amarillez en el rostro, inapetencia y un decaimiento general, encuentra en esta medicion (la mejor de las férricas) un restaurador rápido y enérgico de todas las fuerzas perdidas desapareciendo aquellos efectos. La administracion de este cómodo remedio queda reducida á tomar algunas gotas (que no tienen sabor alguno) en las comidas.

Un frasco con su cuenta gotas, 8 reales, y dura dos meses.

Farmacias de Moliner, Zapateros, 32, en la de Ribés, calle del Medio, 145 y en la de Armengol, calle de San Juan.

ALMONEDA

En la acreditada y unica caja de préstamos de esta capital, LA FAVORECEDORA, calle de Enchin, núm. 58, tendrá lugar los dias 12 y siguientes del próximo Agosto, de las ropas y alhajas que se hallen en descubierto más de seis meses.

Aviso á los interesados.

AÑO II

EL EX

Su descom- hijo y demás f darle á Dios y el dia 17 del a

D. JUAN

PRESBITERO CO

autorizado por de esta diócesis ne abierta en es se pueden cursa ro y segundo a Latin y Human cursal del Sem La matricula curso escolar el 15 de este m clusive.

Los que hay para el primer sentar la parti un certificado haber observac y de haber estu chamiento las dientes á la i ria.

Aprende

Al Sr. Polo pre hacer las ó de otra mane esos jugadores comprende q triunfo está en partida. Asi c apereció de q toral no obede moderada volu sus esperanza sus hábitos y c narias, en vez distrito y mo mete en el tre drid invocand jactancia el César.

A su llegada circulos polític neos, y hasta gico del doctor sus salones p é importante c siguiente inter de la patria y Sr. Polo no sal salvaria nuesta da sin los dis soporíferos, pr